

# LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA  
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO XI

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 id.; otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: TRES PILARES, NÚM. 39, 1.º

BILBAO, 13 DE FEBRERO DE 1904

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Administración á Claudio Gerozo, y la de Redacción á Tomás Meabe.

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 482

CRÓNICA

## RAPIÑA

Lo decía no hace mucho: Cuando Marte impera, la generosidad es ridícula, el perdonar traición, vileza el abrazo, heroísmo despreciar la vida. Se ama al prójimo apretando el gatillo. La bondad de los hombres se gradúa por la puntería. El que desierta por no querer derramar sangre de hermanos, es muerto por cobarde. En vez de seres pacíficos, reptiles astutos, leones en colerizados. En lugar del amor, las emboscadas. Por toda instrucción, la militar, la que enseña á segar vidas. Abrazarse no, parapetarse. Odio, odio inmenso, reglamentado, puntual: el odio repugnantemente frío de las ordenanzas. Honores, ascensos, las horribles cruces... todo á costa de acciones negras. Quien más infame, más patriota. El arado entristecido y quieto; las fecundas llosas como avergonzadas de apestar á cadáver; la víbora de la discordia anidando en los campos melancólicos y ajados... Aquí y allí corpachones tiesos, lívidos, que tienen sus madrecitas que lloran. El hombre preparando la comida del buitre: ¡he ahí el rey de la creación, el semejante á Dios!

Y Marte despierta. Volvemos á la barbarie de la guerra, que con los modernos adelantos científicos llega á un refinamiento sorprendente. También la crueldad tiene sus secretos. A los guerreros sóbrales oro para comprar á los sabios. ¿Quiénes sino cargarían con la soberbia labor de imaginar bombas tan indiscutibles como para dejar fuera de vida en un segundo cien ó doscientos ó trescientos robustos hijos del Trabajo? Hay que reconocerlo: desde Atila al Cid, desde el Cid á Roldán y desde Roldán á Vladimir y Feratutchi hemos progresado ferozmente. La capatula y la honda son paletos entontecidos ante las balas explosivas, el thópxiro, la melinita y otras pasmosas novedades.

Marte reina. Cesaron los piadosos del Haya de llevarse el pañuelo á los ojos por ver de llorar, y de pronunciar majestuosas oraciones de paz entre los hombres, á la vez que con sublime hipocresía se miraban de reojo y preparaban infames degollinas gracias al concurso indispensable de los cañones modernos, de los hijos de la afligida familia proletaria. Terminó la comedia: entra ahora el drama. ¿Saldrá á la escena toda la vieja Europa?

Estad ciertos: diplomacia y timocracia son lo mismo. La guerra es el timo á mano armada. Por las buenas ó por las malas, la cuestión es robar. Rotas ahora las «relaciones diplomáticas», los grandes rateros internacionales ponen en facha los cañones. El dulce carterista se torna en asesino reflexivo. Ved á Rusia y al Japón: son dos furias mercenarias colocadas frente á frente, y cuyos dentazos se chocan al devorar un cacho de tierra. A la Manchuria llegan y llegan en sombrías peregrinaciones millares de jóvenes con el mirar rencoroso, gracias al abominable sentimiento patrio. En plena robustez se entregan dócilmente á la extraña selección de los combates.

—Adiós madres—han dicho—adiós que-

ridas compañeras. Vamos á matar. Ahí queda el arado...

Y junto al arado quedan las madres y las novias llorando á lágrima viva, y rezando, rezando á un Dios tan mostruoso que permite que los compañeros de trabajo se conviertan en compañeros de armas, y acúdan en correcta formación á preparar matanzas espantosas. Allí se van los caines. De fijo, muy pronto habrá que añadir una página más de gloria á las que de niños aprendieron en la escuela! Al dar el beso de despedida no sintieron ni una sombra de odio en sus corazones. Ternura, ternura infinita. Palomitas sin hiel, cayeron en el cepo de la patria, y comenzaron á sentir amores por un trapo, y rencores hacia el prójimo.

Esto desgarró. No se oye la gran voz de la piedad. El guerra á la guerra se pierde entre un montón de autómatas. Sólo la hedionda bestia militarista alza su cabeza innoble, y bañada voluptuosamente en sangre, se revuelve masturbando á la especie humana, y lanzando miradas de reconocimiento á los millonarios de la tierra. Los hombres de orden los hipócritas del Congreso de la Paz, los defensores del sacratísimo derecho de la propiedad, en fin, todos los fabricantes de catástrofes, afilan sus uñas, prestos á caer sobre el vencido, con un ¡*Vae victis!* implacable, así que los pobretones, los eternos víctimas, hayan cumplido la necia misión de destrozarse.

La clase privilegiada decreta, como el dios de los católicos, una calamidad, porque así conviene á sus altos designios. El Gran Canalla ruso, el martirizador de socialistas, el—hagamos acopio de ironía—el «Czar de la Paz» ordena el asesinato, el incendio, el saqueo y guarda recompensas para los que mejor se porten. Y nadie siente indignación, esa indignación cursi, sino muelle indiferencia, tal vez curiosidad de estrategia barato. El indignarse vendrá cuando ocurra un simple atentado nihilista.

Asco me da seguir. Jóvenes, los que al servicio vais: Meditad bien sobre lo que sois. Deteneos á examinar el uso que podéis hacer de vuestras armas. Cada una tiene un seguro. Se puede perfeccionar la puntería y el alcance sin poseer grandes conocimientos técnicos.

Vamos á ver, ¿qué es un soldado? Un hombre que mata humildemente. ¿Qué puede ser? Eso, allá vosotros. Yo os diré: se os enseña el arte de matar, y vosotros no tenéis interés en matar á nadie.

¿Cómo termináis las cartas que dirigís á vuestros padres?... «Un abrazo de su hijo que le quiere». ¿Y qué son vuestros padres? Trabajadores. Mañana estarán en huelga y os prohibirán ese abrazo.

No olvidadlo, soldados: *El Socialismo es la paz.*

TOMÁS MEABE.

*En un Estado monárquico el rey y su familia tienen su lista civil, sus posesiones, sus dominios y otros beneficios; los grandes dignatarios y palaciegos, sus grandes dotaciones y pensiones. La clase media y la aristocracia tienen el privilegio de los empleos de toda especie... ¿Qué se ha dejado para el pueblo? Absolutamente nada; ni el trabajo, que se les niega muchas veces.*

PROUDHON.

## ABOLICIÓN DE CLASES

Esta es la aspiración fundamental del Socialismo, que, al realizarse, pondrá término á las luchas entre los hombres, garantizará á todos medios de vida y hará surgir, por consiguiente, una verdadera civilización.

Sin embargo de querer esto, abundan los que acusan al socialismo de predicar la lucha de clases y de atizar en los proletarios el odio hacia los ricos.

Tres clases de individuos formulan esa acusación: los que de mala fe combaten al Socialismo; los que, haciéndolo de buena fe, no tienen mejor argumento que oponer, y los que creen sinceramente que predica aquella lucha.

A los primeros no hay que hacerles caso; los otros merecen que se les conteste.

Si los socialistas predicasen la lucha de clases, no tendrían por qué criticar el régimen social en que vivimos, ni tampoco se molestarían en trabajar por su desaparición.

En la actual sociedad, la lucha de clases existe, como existió en las sociedades anteriores. El antagonismo de intereses, que es el engendrador de esa lucha, persiste aún, y sobre él gira la sociedad burguesa ó capitalista.

La forma en que hoy se realiza la producción, ¿responde al interés general? ¿sirve para que todos puedan satisfacer sus necesidades? No. Como los medios que sirven para producir están en manos, no de toda la sociedad, sino de una parte de ella—la más pequeña por cierto—, esa fracción de la sociedad úsalo como su particular interés conviene.

Y no se diga que á tal modo de proceder se oponen ó saben oponerse los Gobiernos en nombre y representación de todos los ciudadanos, porque tal objeción carece de base.

Si aquella minoría es dueña de todos los medios de producción, de toda la riqueza social, dueña ha de ser necesariamente de todos los poderes, y, por lo tanto, el legislativo hará las leyes que á ella le convengan, el judicial estará por completo á su servicio, el militar no hará más que lo que ella le mande, el eclesiástico la escudará con su influencia moral, y el gubernativo la obedecerá ciegamente.

Nada pueden argüir contra lo dicho las diferencias y luchas que existen entre los individuos de la clase que monopoliza la riqueza: esas luchas y diferencias, nacidas de que los intereses de esos individuos tampoco son armónicos entre sí, podrán alterar la fuerza de dicha clase y hacer que en ella imperen hoy unos elementos y mañana otros; pero no niegan el dominio de la misma sobre los demás ciudadanos.

¿Quiénes constituyen hoy los parlamentos ó la casi totalidad de éstos? Proprietarios territoriales, fabricantes, propietarios de minas, industriales y otros individuos que sin pertenecer á esas categorías, son, sin embargo, defensores de todas ellas.

¿Quiénes forman el Poder ejecutivo? Hombrés que proceden de la minoría privilegiada.

¿De dónde sale el personal de la magistratura? De esa misma minoría.

¿Y los jefes de toda esa fuerza armada? De ahí también.

¿Y los encargados de mantener las preocupaciones religiosas? Del mismo grupo.

Luego si una parte de la sociedad es dueña de todos los medios de producción, y por ende de todos los Poderes, que ha creado para su sostén y defensa, ¿en qué situación estará con respecto á ella la otra parte, la más numerosa? Necesariamente en situación inferior; dependiendo de ella y á ella sometida. Careciendo de medios para producir (instrumentos de trabajo y primeras materias) lo que á su existencia es preciso, véase obligada á ir en busca de la que los posee y ofrecerse á ella en las condiciones que quiera tomarla.

El hecho de que se rindan los que nada tienen á los que todo lo acaparan, y de que éstos los empleen en las industrias que explotan, ¿indica que los intereses de los unos y de los otros sean armónicos? No. Lo que se revela es la existencia de dos clases, dominadora la una, dominada la otra. Y cuando esto existe, la lucha, ya encubierta, ya declarada, pacífica ó violenta, según las diversas circunstancias en que se hallen los combatientes, es inevitable, es fatal.

Tal es la situación presente en España y en todos los países donde el régimen del salario impera.

Y lo que ante ella hace el Socialismo no es predicar la lucha de clases, que ya existe, y que él pretende abolir para dar á la Humanidad la armonía y la paz que todavía no ha disfrutado, sino reconocer que esa lucha existe y aconsejar á los proletarios la constitución de un partido que defienda sus intereses, totalmente opuestos á los de la clase explotadora.

Se equivocan, pues, lastimosamente los que dicen que el Socialismo predica la lucha de clases.

Esa lucha, negada por los teóricos de la burguesía, fué progresiva un tiempo, y hoy es la causa de los males que afligen á la casi totalidad de los humanos. Y por ser eso, el Socialismo no trabaja porque prosiga, sino porque desaparezca, no predica ni puede predicar la lucha de clases; predica, sí, y la obtendrá socializando los medios productivos, la abolición de clases.

PABLO IGLESIAS.

## CLERICALISMO Y CRISTIANISMO

El cristianismo primitivo se asentaba sobre principios sociales muy diferentes de los que la clase clerical pregona y defiende, pretendiendo cubrir con el manto divino la explotación del pobre por el rico, el crimen social en que se asienta el capitalismo, la estafa religiosa, en fin, de los que exaltan al Hijo de Dios para mejor robar á los hijos de los hombres. Solo serán capaces de negar esta verdad los que desde muy niños han sufrido en las instituciones clericales de enseñanza dogmática, una horrible deformación cerebral.

Jesucristo dijo, según afirman los evangelios: «No atesoréis sobre la tierra... Vosotros no podéis servir á Dios y á los ricos... Aquel que no renuncie á todo cuanto posee, no puede ser mi discípulo» (1).

(1) S. Matheus, c. VI, v. 19; S. Lucas, c. VI, v. 13; S. Matheus, VI, 24; S. Lucas, XN, 33.

Es tan claro como la luz del día que al decir Jesús: *no atesoréis sobre la tierra*, condenó la riqueza individual, la propiedad privada. Y por tanto, es contra la religión cristiana todo cuanto resulta de ese género de riqueza y de propiedad.

La tierra y todos sus tesoros constituyen, según el dogma cristiano, puramente cristiano, un bien común, perteneciente a todos los seres: y solamente la violencia y la iniquidad conducen a que haya quien diga esto es mío ó aquello me pertenece, como muy bien afirma San Clemente.

Fijaos bien: *Vosotros no podéis servir a Dios y a los ricos*. Lo que quiere decir que Dios y los Ricos representan dos principios opuestos, porque la doctrina divina es incompatible con la explotación humana.

*Aquel que no renuncie a todo cuanto posee, no puede ser mi discípulo*. Lo que significa que aquel que persista en tener propiedad individual ó riqueza privada, no puede considerarse como cristiano.

¿Por qué entonces, llaman por ahí *impíos* a los socialistas, si proclaman principios iguales a los de Jesús? Impíos por excelencia son los clericales, siempre al servicio del poderoso, seguidores de la Religión del Dinero, de ese *Becerro de Oro* de que nos habla la Biblia en su poético lenguaje. Impíos son los sacerdotes que engañan al pueblo diciendo que su religión es la de Cristo.

El Nazareno era comunista. Su doctrina filosófica, cierto es, adolecía de grandes defectos, propios del tiempo en que floreciera. Mas el comunismo de Jesús, iba en sus palabras y en sus actos. Bien lo comprendió Tertuliano, cuando dijo:

«Todos nosotros constituimos un solo corazón y una sola alma, y no ponemos dificultad alguna en repartir entre nosotros los bienes que poseemos. Todo en nuestra sociedad es común, excepto las mujeres.»

Han pasado diez y siete siglos. Los socialistas repiten lo mismo, dando a las palabras la forma adecuada, el valor propio de la época en que viven. Y para completar el cuadro, se nos persigue como a Cristo persiguiera la abominable casta sacerdotal.

## LA ESTATUA DE CHÁVARRI

Es una hermosa obra artística. Mas aquí no voy a tratar de arte, en la más reducida acepción de esta palabra. Al visitar el monumento, yo no lo admiré como escultor sino como socialista. No paré mi atención en las proporciones y el dibujo, sino en la belleza simbólica. El artista hizo algo más que la estatua de don Víctor; labró el monumento del Capitalismo, esculpió en bronce y mármol la soberbia arriba y la amargura abajo.

Las dos figuras de tamaño natural que representan el Trabajo, son soberbiamente realistas. ¿Qué expresión la del pudelador que, tenazas en mano, parece descansar de la enorme fatiga producida por el tocho! Desnudo de medio cuerpo arriba, el mandil de cuero para no abrasarse, los músculos visibles a través de la piel por haber desaparecido la grasa, los pómulos salientes y como tostados por las horribles temperaturas del hierro... He ahí un pudelador. ¡Bien por el artista! No hace falta seguir la vida de ese mártir para saber que acabará, pese a su complexión robusta, agotado por el trabajo. ¡Es una vida que se consume a fuego lento!

En el tipo del fuerte minero se ve también al que trabaja con exceso y como poco, al que gana tres pesetas, duerme en barracones y compra alimentos al capataz.

Y más en alto, sobre un gran bloque de piedra que parece sostenido por dos esclavos, descansa el gordo capitalista, sorprendido por el escultor en un momento de mirar foscó y altanero. El gesto de mando del burgués, resalta en la arrogante figura.

—Es la vida actual la que retrata el monumento— me decía un amigo.

Así es; para que el patrón engorde, precisa que los de abajo enflaquezcan, se privan de comer, de beber, de libertad, de todo; precisa que malvivan en pocilgas; que no cubran las carnes, que los consuma el fuego y el trabajo. Las privaciones atroces de los humildes sirven para que en la caja ingresen miles y miles de pesetas, que luego han de ser derrochadas tontamente, tal vez criminalmente, en seducir a las hijas de los pobres y enviarlas al pudridero de la prostitución.

\*\*\*

Don Víctor Chávarri no fué, en cierto modo, un derrochador. Con el dinero producido por sus obreros y arrebatado a ellos, creaba nue-

vas industrias; era un buen modelo de burgueses: activo, emprendedor, de voluntad indomable, y con un odio afieco al Socialismo.

Este, cuya vida aumentó el corajudo vizcaíno a fuerza de persecuciones, le siguió a todas partes, le sigue aún, no respeta ni aún el monumento que ha de recordarnos su paso por el mundo de la industria.

Pasa con los Chávarri y los Sota lo del desenterrado del cuento, que en todas partes olía a cadáver, esto es, a sí mismo. Son ellos, los grandes industriales, los que el Socialismo engendran al crear fábricas, explotar minas y formar flotas.

Del malestar proletario arranca el bienestar patronal. Lógico es, por tanto, que el que está mal se queje, se una con los otros doloridos y reclame un algo siquiera de lo que es muy suyo, exija que no se extruje tanto a los laboriosos, que se les trate mejor, que se les rebaje las horas de trabajo... Y ya tenemos, en virtud de la misma explotación capitalista de los Chávarri y los Sota, la correspondiente fuerza antagonista de defensa; ya tenemos las Sociedades de resistencia, el societarismo cada día más pujante.

Pero, además, la asociación despierta al obrero, y el despertar es de rebelión; ve que es él quien todo lo produce, y que no disfruta sino una mínima parte del producto de su trabajo. Medita sobre lo que ve; la propia experiencia le muestra que, dados los progresos de la técnica y por otras causas, por mucho que él se afane y aminore las cantidades que el patrono se apropia indebidamente, no llegará, con solo las sociedades de resistencia, a establecer un régimen de justicia donde el trabajador perciba el producto de su trabajo; forzosamente ha de estar convencido de esto al ver los medios de que dispone el burgués para no satisfacer sus aspiraciones. Entonces piensa en una sociedad humana sobre bases distintas y se apresta a destruir las que mantienen la sociedad actual. Y ya tenemos un socialista, un nuevo y ardoroso apóstol. Lo hicieron, más que nadie, los Chávarri y los Sota.

Razón tenía un célebre pensador cuando decía: «la disolución de la sociedad capitalista es inevitable por el hecho de ser ella la que engendra y desarrolla la clase destructora, la clase que no tiene interés alguno en la conveniencia privada, y que, por tanto, ha de hacer el papel de enterrador de la sociedad capitalista.»

Vengan muchos burgueses con buen golpe de iniciativas. Vengan, que sus desplantes, su feroz enemiga al Socialismo, no nos amedrentan, antes bien, nos animan más y más. Ataquen, hieran, encarcelen a quienes suponen cabezas socialistas. Ellos, ellos mismos, se encargan de nutrir las filas de los descontentos.

GOICOA.

## AIRES DE FUERA

### LA INTERNACIONAL

En Francia y Bélgica celebran fiestas en honor de Pottier y De Geyter, autores del himno socialista *La Internacional*, como homenaje piadoso de las masas populares a los dos grandes inspirados, uno muerto ya, el otro sumido en la mayor miseria.

¿Quién podrá decirnos la influencia moral de un canto semejante sobre una época como la nuestra, y la huella luminosa que ha dejado en nuestras almas? *La Internacional* fué y sigue siendo la expresión sagrada y entusiasta del inmenso anhelo de solidaridad y de paz que por todos lados determina el mismo empujón liberador, la misma acción consciente del proletariado. Es el verbo de la nueva religión social, cuya fe se encarna en la rehabilitación del trabajo y en la santidad de la vida. Si hay gestos que son símbolos, como el signo de la cruz, cantos hay que valen ritos. Mejor que palabra alguna de orden, ó que fórmula alguna sacramental de comunión ó de francmasonería, *La Internacional* sirve a todos los laboriosos y los desventurados del mundo para reconocerse, tenderse las manos y sentir al unisono latir sus corazones en sus pechos juntos por un fecundo abrazo.

Cuando de pronto, en el momento solemne de cerrar las sesiones de un Congreso de todos los partidos socialistas de la tierra, se

oye, formidable y dulce, elevarse la estrofa de la lucha final, la emoción es punzante, unánime, significativa; se siente que todos aquellos hombres rudos y fuertes, que todos aquellos pensadores y tribunos no tienen más que una sola alma, un solo ideal; que no hay fronteras entre ellos; que ni la lengua ni la raza sabrían dividirlos; que el proletariado, por la identidad de sus padecimientos y de sus aspiraciones, se eleva rectamente a la concepción superior de la unidad humana.

Tal es la traza social del magnífico himno revolucionario. Constituye la llamada a la redención, el esfuerzo hacia la salud común, la justicia vuelta al trabajo, el fin de las explotaciónes, la pesadilla de la guerra desahogada, el sol de paz, de abundancia y de amor derramando luz, mucha luz, sobre la ciudad universal.

*La Internacional será el género humano...*

COSMOPOLITA.

## La Cooperativa Socialista Obrera

Prosigue la marcha triunfal con tanto brio comenzada. En el primer mes de su funcionamiento han ascendido los ingresos a pesetas 22.102,40, habiéndose pagado facturas por pesetas 20.574,37. Este resultado supera con mucho a todos cuantos cálculos habíamos hecho primitivamente.

Progresamos de tal modo que todo nos resulta pequeño, viéndose ya el Consejo de Administración obligado a estudiar la forma de establecer sucursales.

Esto ha echado ya sus raíces, y no habrá quien pueda derrumbarlo. Sépanlo muchos que lo intentan. Los beneficios directos que los trabajadores encuentran, aquí pueden deducirse por el siguiente cuadro demostrativo:

	Cuenta en la Cooperativa	Cuenta en todas las tiendas
1 pan de 200 gramos...	0,70	0,75
1/2 kilo de tocino salado	0,95	1,00
1/2 litro de vino.....	0,30	0,35
1 kilo de tasajo.....	1,00	1,10
1 kilo de azúcar centrifuga.....	1,15	1,20
1 kilo de arroz amonquilli 4.....	0,55	0,60
1/2 kilo de lentejas escaudadas.....	0,20	0,25
1/2 kilo de alubia blanca.....	0,20	0,25
1 saco de carbón.....	2,40	2,50
Total.....	7,40	8,00

Beneficio a favor del consumidor 0,55 pesetas.

También hay economía en el jabón, aceite, petróleo, embutidos, etc. Y sobre todo, seguridad absoluta en el peso y medida, admitiéndose cuantas reclamaciones fundadas se presenten.

Esto no es una tienda más; nuestro objeto es que los obreros podamos adquirir los artículos de primera necesidad en mejores condiciones que actualmente, ó impedir que el comercio altere los precios sin causa que lo justifique. El siguiente dato demuestra la certeza de lo que acabo de afirmar. Ha bajado el precio del huevo. Pues bien; en casi todas las tiendas sigue vendiéndose a quince céntimos uno, y donde más, venden dos por un real. Nosotros vendemos a diez céntimos uno, obligando a los comerciantes a venderlo a igual precio, interin no haya razón para elevarlo.

Nuestros bocoyes viajan ya por esas líneas férreas. El viajero verá vagones con bocoyes en los que claramente se lee «Cooperativa Socialista Vizcaína. Bilbao».

Nuestro crédito es grande. Nos basta la menor indicación para que inmediatamente se cumplan nuestros pedidos. No en balde entran en esta Cooperativa más consumidores que en ninguna otra tienda análoga de Bilbao. Puedo probarlo.

Ya lo veis, socialistas, trabajadores todos. Necesitamos cooperar, dejando a un lado necias preocupaciones. Si hemos empezado con más empuje y fortuna que los camaradas belgas, ¿qué no conseguiremos cuando llevemos como ellos treinta años de cooperación?

La constancia y el tesón peculiares en los socialistas hay que demostrarlas ahora.

Algunos se han sentido molestados por mi artículo anterior. Yo, la verdad, no llevaba

ánimo de molestar; mis reconvencciones nacían y nacen del entusiasmo que siento por esta hermosa obra socialista. Piensen hondo y me dispensarán las crudezas de frase, que no son más que franquezas de amigo.

Fijaos bien. Hace más de un mes que se abrió la Cooperativa y todavía están por venir a comprar veintidos cooperadores y muchos socialistas, que ni viven lejos, ni compran al fiado, ni tienen otro impedimento. Calculad que sean cincuenta, aunque son muchísimos más, y que cada uno ha gastado siquiera 50 pesetas. Resultará que han consumido por valor de 2.500 pesetas, dejando de beneficio 250 como mínimum. Si las hubieran consumido aquí, el Partido y las sociedades obreras se hubieran beneficiado con el 25 por 100, ó sean pesetas 62,50.

Ahora sumad y veréis lo que pierden esas colectividades al año por dejar de consumir esos compañeros en la Cooperativa.

H. VILLANUEVA.

### Conferencias de la Juventud Socialista

Sumamente instructiva y agradable fué la conferencia, más bien la conversación familiar, de nuestro amigo el doctor Madinabeitia, sobre los «Medios de llegar al Colectivismo», tema que será desarrollado más ampliamente por el conferenciante en sucesivas conferencias.

La próxima tendrá lugar el martes próximo y estará a cargo de Juan Pérez.

## NOTAS SEMANALES

Para recaudar fondos con destino a los indomables de Béjar celebróse el día 6 una hermosa fiesta a la que concurrió mucha representación del sexo opuesto, que es lo que a mí me gusta.

El clou de la fiesta era la obra *Las dos corrientes*, de Villanueva.

Diálogo fácil y lleno de vida, asunto interesante, situaciones dramáticas... No es extraño que el público aplaudiera a rabiar.

¡Hay que seguir escribiendo, compañero Villanueva!

*Autor dramático*, de mi amigo Olabuénaga, gustó tanto como el día del estreno. La concurrencia premió con llamadas a escena la labor de actor y autores.

En tercer lugar se puso en escena *Los tocayos*.

Yo, en viendo reír, estoy a mis anchas. Y vi desternillarse.

¡Bien por los cómicos! Pero aplicarse ¿oh? No vale ir sin ensayar.

Se echó de menos al Orfeón, que anima y da color y sello a estas fiestas.

Resumen: una modesta pero agradabilísima velada; y muchas ganas de que se repita.

\*\*\*

Los demócratas de terciopelo, han danzado, perorado y vociferado de lo lindo a la mayor honra y gloria del 11 de febrero.

¡Morrocotuda la juerga del jueves en el Casino Republicano de Bilbao!

El presidente del de Miravalles, con voz entrecortada por la digestión, alzó la diestra y dijo:

«El verdadero republicano no puede nunca pertenecer al partido socialista.»

¿Qué descubrimiento, eh?

Orensanz hizo público que la Juventud Republicana está a disposición de la minoría ídem del Ayuntamiento.

¡Ay, Juventud, cómo te han puesto! ¡Así sois, jóvenes, de manejables y llevadizos, que en tan poco tiempo os ponéis a los pies de unos concejales contra cuya conducta protestarais, según carta oficial que obra en mi poder? Así os dejáis engañar por los demócratas sedosos y bodeles, simples estómagos agradecidos?»

Vuestros nobles arrestos han quedado en vulgarota frailofobia. Habéis gastado la pólvora en Nozales de fuera. Habéis envejecido mucho, jóvenes.

Lo siento.

¿Y qué dijo el azul Fatrás, el jesuitón Fatrás?

Esto dijo:

«Tenemos que combatir a los del manto rojo puesto que son nuestros mayores enemigos hasta desmascarar a esos hipócritas...»

Arre allá, farsante. A votar por las fiestas de la Excelsa Virgen de Begoña y las del Excelso Narizotas de la Monarquía!

## FEDERACIÓN

### de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya

#### Quinto Congreso ordinario

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 35 de los Estatutos y del acuerdo tomado en el Congreso anterior, el día 7 de Marzo se celebrará en Sestao el quinto Congreso ordinario, debiendo los delegados de las Agrupaciones encontrarse en el Centro Obrero de dicho punto a las nueve de la mañana provistos de las correspondientes credenciales, en las que conste el número de afiliados.

En el Congreso se discutirá el siguiente

#### ORDEN DEL DÍA

- 1.º Nombramiento de Comisión y Subcomisión revisora de actas, y constitución del Congreso.
- 2.º Lectura de comunicaciones.
- 3.º Situación y revisión del estado económico de la Federación.
- 4.º Idem del órgano de la misma.
- 5.º Gestión del Comité y del director de LA LUCHA DE CLASES.
- 6.º Idem de los concejales socialistas.
- 7.º Elección del presidente del Comité Provincial y del director de LA LUCHA DE CLASES.
- 8.º Proposiciones de las colectividades federadas.

a) Que se trate de conseguir por todos los medios posibles que los accidentes del trabajo sean abonados por las mismas Compañías explotadoras y no por Compañías aseguradoras como ahora se hace; y que se les obligue a tener un médico para los casos indicados. (De la Agrupación de Las Carreras).

b) Que el artículo 12 en lugar de decir que para las atenciones de esta Federación abonarán las Agrupaciones la cuota mensual de 0,50 pesetas por cada diez afiliados ó fracción de éstos, se modifique en la forma siguiente: «Para las atenciones de esta Federación abonarán las Agrupaciones la cuota mensual de 0,05 pesetas por cotización de individuo vencida». (De la Agrupación de Ortuella).

#### 9.º Proposiciones del Comité Provincial:

1.ª Que en la localidad en que resida el Comité Provincial exista también una Comisión permanente compuesta de dos individuos, la cual podrá titularse «Comisión de heridos y presos» con la misión de practicar todas las gestiones posibles en favor de los compañeros que en tal situación se encuentren.

2.ª ¿Qué conducta han de observar los afiliados a las Agrupaciones Socialistas con los expulsados de las mismas?

3.ª Que el Congreso designe tres Agrupaciones que designarán tres individuos para una Comisión encargada de revisar semestralmente la administración de LA LUCHA DE CLASES y determinar sobre la misma.

## EL MUSEO COMERCIAL

El miércoles de la semana pasada fué tomada en consideración por el Ayuntamiento de esta villa, una moción suscrita por la minoría socialista proponiendo que la Corporación Municipal patrocine la idea de establecer en Bilbao un Museo comercial de carácter comparativo, donde se expongan los productos y manufacturas que de todos los países se exportan a las Américas latinas.

Preténdese con la creación de este Museo dar a los industriales y productores españoles, a los de la región Vasco-Riojana especialmente, las mayores facilidades apetecibles para que se pongan en condiciones de luchar económicamente con los extranjeros en los mercados americanos. Al efecto, en cada artículo que figure en la exposición, se especificará su precio de costo en los puntos de origen y en los de recepción, el importe de su arrastre por ferrocarril al puerto de embarque, fletes, derechos aduaneros, impuestos transitorios, etc.

El pensamiento de establecer este centro de enseñanza comercial, como recordarán nuestros lectores, fué lanzado por don José R. de Olaso, vicecónsul de la República Argentina y primer vicepresidente de la Subcomisión Vizcaína de la Unión Ibero-Americana.

Y al recoger tan plausible iniciativa nuestros camaradas presentando la moción referida, quieren que el Municipio, la Diputación

y el Estado demuestren con hechos su interés por el desarrollo y fomento de las fuentes de la riqueza nacional. Por eso no piden que sea solo el Ayuntamiento quien haga el edificio donde instalar el Museo, sino que contribuyan también la Corporación Provincial y el Gobierno, puesto que todos están obligados a procurar el desarrollo de la industria y de la producción.

Y de que la creación del Museo que nos ocupa puede influir grandemente en él, no cabe dudar. Basta conocer la exportación de productos y manufacturas similares a los de España que hace Francia é Italia, la última particularmente, a las naciones americanas.

Necesitase nada más que conocer aquí los medios de atender los gustos del consumidor americano, y eso es lo que van a aprender en el Museo nuestros conciudadanos que se dedican a la industria.

Teniendo a la vista muestras de productos naturales y fabriles de procedencia extranjera, podrá apreciarse que con ellos pueden los nacionales competir ventajosamente en el mercado intruduciendo simples modificaciones en el adorno, en el envase, en la etiqueta ó en el empleo de las materias elaborantes.

El conocimiento de meros detalles puede ser la base de engrandecimiento económico y mercantil de España. Si los fabricantes de conservas españoles, por ejemplo, poseyeran iguales conocimientos en su profesión que los conserveros italianos y franceses, no se daría el caso de que el pescado del Cantábrico y algunos frutos naturales de Rioja y Navarra se lleven a Italia y Francia á ser preparados primero y exportados después á América.

Y lo mismo y aun más que de los fabricantes de conservas, puede decirse de los que se dedican a lo industria del hierro. Bilbao está alejado de los mercados americanos casi en absoluto cuando debiera ocupar lugar preeminente por la riqueza del subsuelo vizcaíno, por su situación topográfica y por su hermoso puerto exterior. Solamente exporta una cantidad de hojalata insignificante si se la compara con la que envía Bélgica y otros países. ¿Acaso no se puede mandar de aquí lingote, hachas, alambre, etc., etc., en condiciones más ventajosas que aquellas naciones que para fabricar el hierro tienen necesidad de comprar en Vizcaya el mineral?

Es necesario, absolutamente indispensable, sacar á España del atraso, de la inferioridad económica en que se halla respecto del resto de Europa y colocarla en el lugar que la corresponde por los privilegios que la Naturaleza ha tenido á bien concederla. Que no se diga, con razón, que es un país rico en cielo, suelo y subsuelo y que sus hijos andan pobres y comea centeno.

¿Será razonable culparnos á los socialistas del estancamiento de la industria, será lícito llamarnos obstruccionistas, cuando lejos de ello, estamos siempre prestos á secundar las iniciativas fecundas, y no nos cansamos de condenar á esta podre de capitalistas sin arranque? Vengan, vengan Chávarris. Con el engrandecimiento industrial, los socialistas crecen que es una bendición. Los capitalistas españoles son por ahora unos memos de marca, y de los memos nada esperamos, á no ser esquelas de defunción.

#### Conferencias del Centro Obrero

El jueves habló sobre el tema «La política arancelaria y la clase obrera» nuestro particular amigo el señor Prados Urquijo. Una nutrida salva de aplausos premió la labor del orador, cuyas teorías proteccionistas nos darán ocasión de formular algunas objeciones.

## EN EL MUNICIPIO

Golpeado por un viento sur que irritaba los nervios, llegué al salón de sesiones, hice la señal de la cruz como Merladet, y aguanté un discurso de Sainz Vizcaya. Decididamente, soy un mártir!

#### Las cocinas económicas

Parece mentira que una cosa de suyo simpática como las cocinas, dé lugar á riñas. En fin, efectos del viento sur, y de ese colorette rojo, infamemente rojo del decorado municipal, que tan pernicioso influjo ejerce sobre los temperamentos.

La Comisión de Industrias opinaba que, hasta que se tenga conocimiento de los terrenos que ha de necesitar la fábrica del gas, no se ceda el terreno que solicita la Asociación Vizcaína de Caridad, para instalar el pabellón destinado á cocina económica.

El señor Vega Heredia, á pesar de haber firmado el informe, varió de opinión, y mostrose partidario de la cesión, siempre que en las tales cocinas no intervengan más que particulares.

Perezagua: Sé á donde va con su enmienda el señor Vega; aunque no lo ha dicho, quiere decir que se impinga á la Asociación de Caridad la condición de no utilizar frailes y monjas. ¿Pero es que no tiene esa entidad su Reglamento? Estamos muy convencidos, y la minoría republicana también, de que tal condición no será aceptada. Y entonces ¿para qué estériles labores?

Nosotros propusimos al Ayuntamiento el establecimiento de cocinas y comedores económicos, con esa condición, la de que no intervengan frailes ni monjas; y se nos echó abajo una proposición tan beneficiosa. Pero ahora, si los nuevos concejales republicanos lo quieren, podemos abordar de frente la cuestión, podemos crear los comedores económicos, sin necesidad de ceder unos terrenos de absoluta precisión, apenas firmada la escritura de propiedad, á unos señores que, luego de hacer los pobres, se presentan como protectores de ellos. Podemos crear comedores donde se dé barato y sano el alimento á los obreros, y no por caridad, sino por deberseles eso y mucho más.

El señor Castet, integrista, presentó después de nosotros una moción abogando por las cocinas económicas. También fracasó. ¿Por qué ahora los republicanos no la hacen prosperar, dejándose de ciertas concesiones? ¿O es que, imponiendo una condición que de antemano saben será inaceptada, pretenden quedar en una bella pero inútil postura académica? Si, eso es. No de otro modo se comprende el cambio del señor Vega.

El señor Patrás replicó afirmando que algunos concejales son enemigos sistemáticos de la Asociación de Caridad; defendió la cesión del terreno pedido en alquiler y con carácter provisional.

Si, provisional... sabemos lo que son estas cosas.

—Si esos señores son tan filántropos—dijo Lasheras—¿por qué no instalan el pabellón que proyectan en terrenos suyos, ya que los tienen de sobra?

Por fin se votó la enmienda y quedó deshechada.

Y entrose en el periodo de las rectificaciones.

El jesuita Patrás, culebreando como de ordinario, lanzó una de sus insidiosas alusiones.

—Es usted un canalla—replicó Merodio—mientras no explique sus palabras.—Es usted un falso—añadió Salsamendi.—Os hemos desubierto el juego, republicanos,—dijo Perezagua—queréis encender una vela á Dios y otra al diablo.

Increpaciones, protestas, insultos, campanillazos, gritos del público... Aquello era un infierno.

El secretario dió lectura á un artículo del Reglamento referente á las ofensas personales.

El alcalde: El Ayuntamiento va á reunirse en sesión secreta.

Perezagua: ¿Secreta? No. Públicas han sido las ofensas, públicas deben ser las explicaciones.

El señor Patrás explicó sus palabras diciendo que las pronunció en forma interrogativa, ó sea: «¿es que los socialistas quieren ver al pueblo muerto de hambre para que los necesitados roben piezas de maquinaria y vayan á venderlas á las chatarrerías?»

Merodio: Sostengo que el señor Patrás es un canalla, mientras no manifieste que no ha querido ofender ni á la minoría socialista ni á mí.

El señor Balparda intervino reconociendo que las palabras del señor Patrás, aun en forma interrogativa dieron á nuestro amigo motivo de ofenderse.

Por fin, á instancias del compañero Pascual, el señor Patrás declaró que no era su ánimo zaherir á Merodio, ni á nadie.

¿Farsantón! Conque no querías zaherir, ¿eh?

#### Interpelaciones (1)

Perezagua explanó una interpelación sobre los malos tratamientos que á los detenidos se da en las prevenciones municipales, citando el caso de un individuo apaleado hace poco

(1) Dada su importancia y la extensión que requiere, aplazamos la reseña del originalísimo debate entablado con motivo del conflicto creado por la actitud de la Corporación Provincial, debate que puso al desnudo la inconcebible torpeza, de los nacionalistas, y el deplorable desconocimiento que de su misión tienen. ¿En qué situación más ridícula quedaron los señores Merladet y Elguetzabal!

en la Comisaría de Marzana. Esos martirios son impropios de un pueblo culto. El alcalde debe hacer desaparecer de las prevenciones las vergas, los palos y los policías indignos y crueles.

El señor Bilbao prometió atender estas indicaciones.

Merodio pidió la desaparición de una caseta cercana al puente del Arenal, que se halla llena de concejales republicanos y constituye un foco de infección.

Y después de una carretada de asuntos aprobados, el presidente agitó la campanilla. Y yo me fui á tomar el viento sur, que zahiere más noblemente que el señor Patrás.

*Entre el liberalismo ó republicanismo conservador, doctrinario, y el clericalismo, no sabemos cual señalar como peor. La reacción azules acaso más peligrosa que la reacción negra, porque, aunque parezca mentira, es más hipócrita, y ni siquiera tiene la excusa de la fe.*

*El clericalismo detesta la libertad; el liberalismo burgués la prostituye. La sola libertad que el clericalismo reivindica es la libertad de la Iglesia: la sola libertad que el liberalismo preconiza es la libertad de enriquecerse á costa del prójimo. Uno y otro reclaman la libertad de oprimir.*

*El clericalismo es intervencionista, en provecho de la Iglesia: el liberalismo es intervencionista en provecho de la gran burguesía.*

*El clericalismo no siente repugnancia alguna, sino todo lo contrario, hacia los procedimientos violentos, belicosos; el liberalismo, menos aun: con la diferencia de que no hace por sí mismo las revoluciones sangrientas. Se contenta con sacar tajada de ellas.*

*El clericalismo tiene su religión: el liberalismo tiene su dogma de la libertad. Por ejemplo, la libertad del trabajo.*

*Ambas reacciones se dirigen al egotismo mucho más que á la razón.*

*Clericalismo es sectarismo. Liberalismo es despotismo.*

*Promete el uno á los humildes la igualdad en el cielo; promete el segundo á los capitalistas conservarles su paraíso terrenal.*

*Evidentemente, tal para cual. Acabarán por entenderse.*

*Cuando sea tarde.*

## LAS CARRERAS

Por falta de espacio nos vimos precisados á dejar sin publicar la reseña del mitin del día 2 del presente, para protestar del proyecto de ley de huelgas y del fallo del Tribunal Supremo en contra de nuestro compañero Gervasio Díez.

Presidió el mitin el compañero Manuel López y hablaron los compañeros Manuel Delgado y Saturnino Martínez, de esta barriada y el compañero Cabo, delegado del Comité Provincial.

Todos los oradores hicieron acertada crítica contra la ley de huelgas y el fallo del Supremo, anunciando desde ahora que si esa ley prevaleciese, los obreros de aquí harían caso omiso de ella.

El presidente aconsejó una fuerte unión para recabar de los patronos ventajas mucho mayores que las obtenidas á pesar de ser estas de mucha importancia, pues en poco tiempo ha bajado, en virtud de ellas, el precio de los artículos y son de mejor calidad que antes.

¡Animo, obreros del monte! De la unión de vosotros depende vuestro mejoramiento. ¡Que ni uno solo deje de pertenecer á la Sociedad y al Partido Socialista!

## MITINS

Las Agrupaciones de Gallarta y Las Carreras celebrarán mañana domingo, 14 de febrero, á las diez de la mañana, un mitin de protesta en el frontón de Gallarta.

Mañana domingo, á las diez de la mañana, la Agrupación Socialista de Ortuella celebrará un mitin de protesta contra el incumplimiento del bando del general Zappino y contra los atropellos cometidos en Alcalá del Valle.

A la misma hora y el mismo día, tendrá lugar en San Julián de Musques un mitin análogo, conforme á los acuerdos tomados en la reunión de delegados verificada el día 2 en Gallarta.

## SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

PARA SUFRAGAR LOS GASTOS DE LAS ELECCIONES DE CONCEJALES DE 1903.

	Pesetas
Suma anterior.	118,30
Recaudado por la Juventud Socialista de las listas números 8, 9 y 10	73,85
<b>Total</b>	<b>192,15</b>

*Nota.*—En el número 571 apareció un error de 16,80 pesetas de menos que aumentadas a pesetas 192,15 hacen un total de 208,95 pesetas, con lo que queda cerrada esta suscripción.

## SUSCRIPCIÓN

Á FAVOR DEL COMPAÑERO ALVARO ORTIZ, IMPOSIBILITADO PARA EJERCER EL CARGO DE DIRECTOR DE «LA LUCHA DE CLASES» POR CAUSA DE UNA ENFERMEDAD Á LA VISTA.

	Pesetas
Suma anterior.	54,55
F. Perezagua, 1 peseta; J. Martínez, 0,30; B. Pérez, 0,20; Román Vega, 0,30; Miguel Moya, 0,30; Arturo Rouco, 0,40; Valentín Pi- quero, 0,20; Carbonell, 0,25; Romualdo Otandi, 0,25; Cosío, 0,25; Usatorre, 0,25; Lorenzo López, Rogelio Gutiérrez, 0,25; Benito 0,50; Blas Gainza, 1; Alejandro Urribechea, 0,30.—Suma	9,25
<b>Total</b>	<b>63,80</b>

## DE AQUI Y DE ALLI

### Bilbao

Por exceso de original no aparecen en este número algunos trabajos que nos han sido remitidos por nuestros amigos Nitán, Marugán, Núñez y otros.

—Se ruega á todo el que tenga hojas de suscripción con destino á los huelguistas de Béjar, hagan la entrega de ellas al compañero José San Pedro antes del día 16 del corriente.

—En la junta general ordinaria celebrada por la Sociedad de Forjadores y Martilladores de Vizcaya se aprobaron las cuentas del trimestre, la gestión de la directiva y el movimiento de afiliados. Se acordó también que ningún afiliado á esta Sociedad saque certificado de los talleres cuando deje de trabajar en ellos, por entender que estos certificados, lejos de favorecer á la clase trabajadora la perjudican grandemente.

La Junta directiva quedó constituida en la siguiente forma:

Claudio Esteban, presidente; Francisco Pérez vicepresidente; Pedro Ruiz, secretario; Manuel Ortega, vicesecretario; Emeterio Vitorica, tesorero; Robustiano Lanás, contador; Víctor Ortiz, Lorenzo Almengor y Javier Huvián, vocales.

—En la asamblea celebrada el día 1.º de este mes por la Sociedad de obreros Peones en general de Bilbao se tomaron los siguientes acuerdos:

Hacer un donativo de cien pesetas á los obreros huelguistas de Béjar; otras cien para los obreros del mar, y veinticinco para los obreros en hierro de Oviedo.

—Las siguientes cantidades han sido donadas á los marineros huelguistas:

100 pesetas la Sociedad de obreros Peones en general de Bilbao; 10 pesetas la Agrupación Socialista bilbaína; 25 pesetas la Sociedad de Peluqueros Barberos; 30 pesetas la de Zapateros, y 10 pesetas la de Cargadores del Muelle, de Erandio.

—En sesión celebrada el día 2 del corriente por el Comité local de la Federación local de Sociedades Obreras, teniendo presente la profunda crisis porque atraviesan en Vizcaya todos los oficios en general, se acordó comunicar por medio de la Prensa obrera, á todos los trabajadores del resto de España, la crítica situación que atravesamos, para atenuar en lo posible la inmigración de muchos obreros que, viniendo en busca de trabajo, se perjudican materialmente, á la vez que empeoran la malísima situación de los trabajadores de esta región.

En la misma sesión se acordó recordar á los delegados de este Comité la obligación de asistir con puntualidad á las sesiones, así como presentar en la primera semana de cada mes el movimiento de sus respectivas Sociedades.

—La Sociedad de obreros Panaderos, en asambleas celebradas los días 31 de enero y 7 de febrero, entre otros acuerdos, tomó los siguientes: Hacer un donativo de cincuenta pesetas á los huelguistas de Béjar; tomar acciones de la Cooperativa Obrera por valor de mil

pesetas, y expulsar al compañero Cayo Navarro por haber traicionado la causa de sus compañeros en el último paro de solidaridad hacia los obreros mineros.

La junta directiva ha quedado constituida en la siguiente forma.

Leoncio Bujanda, presidente; Fortunato Ulles, vicepresidente; Andrés Echevarría, secretario del exterior; Luciano Abecia, secretario del interior; Esteban Salsamendi, tesorero; Román Lafuente, contador; José Zárate y Fidel Allú, vocales; José García, Manuel Escobar, Tomás Ranedo y Emeterio Oquendo, comisión revisora de cuentas.

La correspondencia á nombre del secretario del exterior, San Francisco, núm. 55, 3.º, de recha.

—En asamblea celebrada por la Sociedad de Mecánicos de Vizcaya el 2 del presente, se acordó enviar cien pesetas como donativo á los huelguistas de Béjar, y renovar su Junta directiva, quedando constituida en la forma siguiente:

Martín Martínez, presidente; Antonio Nadal, vicepresidente; Nicanor López, secretario del interior; Félix Martínez, secretario del exterior; Juan Garigorta, contador; Simón Arrugaeta, tesorero; Lucas Ausín, Miguel Moya y Sebastián Montón, vocales.

Para la comisión revisora de cuentas y delegado á la Federación local fueron designados los compañeros Alejandro Urruticoachea, Hilario Rodríguez, Ildefonso González y Pedro López, respectivamente.

La correspondencia á nombre de la Sociedad, Tres Pílares, 39, Centro Obrero.

### Deusto

En la asamblea extraordinaria celebrada el día 7 del corriente por la Agrupación Socialista se aprobó la gestión del Comité y se acordó lo siguiente:

Nombrar delegado para el próximo Congreso provincial al compañero Pedro López y como suplente al compañero Pedro Ornes, y celebrar el XXXIII aniversario de la Commune con un te y una velada.

### Sestao

En la asamblea celebrada por la Sociedad de Caldereros de Vizcaya el día 2 del corriente, se renovaron los cargos de la directiva en la siguiente forma:

Evaristo Fernández, presidente; Florentino Rfo, vicepresidente; Lorenzo Aizpuru, tesorero; Salvador Gil, contador; Antonio Fernández y Cipriano Gorostiza, secretarios; Juan Marín, José Díaz, M. P., Silvestre Vesga, Joaquín Lazcano, Vicente López, Calixto Barba, Manuel Montes é Isidoro Gil, vocales recaudadores de los respectivos puntos siguientes: de Bilbao, Olaveaga, Altos Hornos, Ortuella, Deusto, Erandio, La Vizcaya, Vasconia y Astilleros, y José Leiva, de Zorroza; delegados á los Centros de Bilbao y Sestao, Angel Salvador, José Allende y Victoriano Ablanedo respectivamente, y Juan Marín suplente del de Bilbao.

También se acordó votar cincuenta pesetas para los compañeros huelguistas de Béjar y cambiar el préstamo de cien pesetas en donativo, hecho á los mismos.

—El día 24 del pasado mes se constituyó la Juventud Socialista en esta localidad, reinando un entusiasmo indescriptible entre los jóvenes.

Para conmemorar la constitución se celebró un mitin de propaganda el día 7 del presente á las tres y media de la tarde, con la cooperación de las Juventudes de Bilbao, Baracaldo, Deusto y Erandio.

A la hora indicada dió comienzo al acto el compañero Cándido Lahuerta que lo presidía. El Orfeón Socialista entonó La Internacional y á seguida hicieron uso de la palabra Claudio Esteban, Eulogio Moreno y Felipe Villarreal, de la Juventud Socialista de Bilbao; Victoriano Aguirre y Juan Ortiz, de la Juventud de Baracaldo, y Pedro López de la Juventud de Deusto.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Al final el compañero presidente reasumió los discursos y recomendó solidaridad para los compañeros de Béjar en huelga.

Se hizo á tal efecto una colecta, recaudándose 17 pesetas con 55 céntimos.

### Gallarta

Por un error de información apareció en el número 480 de este semanario que en la Cadena flotante del once no se pagaba semanalmente. Respecto á la cantina y al barracon hemos averiguado que desaparecieron el mismo día en que se publicó la denuncia. Gustosos hacemos esta rectificación en nuestro afán de ajustarnos á la verdad.

### Eibar

«¡ADELANTE!, el valiente campeón socialista aparece nuevamente; surge potente en el palenque de la lucha el adalid que tan noble y generosamente supo defender á las Sociedades Obreras locales y á la clase trabajadora en general; el que tan brillante campaña hizo en pro de la moralidad y la justicia.

Y reaparece más convencido, si cabe, más animado por el desarrollo y arraigo que van tomando los generosos ideales socialistas; impulsado por el rápido avance de esa vigorosa juventud que apartada de dogmas rutinarios viene ansiosa de justicia y equidad.

Así se expresa la Redacción del semanario eibarrés, á quien enviamos por saludo un cariñoso y alegre ¡Aurrerá!

## REUNIONES

### Agrupación Socialista de Bilbao

El Comité de la misma convoca á asamblea ordinaria para hoy sábado, á las ocho y media de la noche, y mañana domingo á las tres y media de la tarde, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Movimiento de afiliados.
- 4.º Idem de las cuentas.
- 5.º Gestión del Comité electoral.
- 6.º Idem de los concejales del Partido.
- 7.º Idem del Comité.
- 8.º Cuestiones que presenta el Comité á la deliberación de la asamblea.
- 9.º Discusión del orden del día para el Congreso de la Federación Socialista de Vizcaya.
- 10.º Nombramiento de delegado al mismo.
- 11.º Modo de conmemorar la Commune.
- 12.º Proposiciones del Comité.
- 13.º Proposiciones generales.

\*\*

### Agrupación Socialista de Erandio

Esta Agrupación celebrará asamblea extraordinaria para nombrar delegado al Congreso y tratar varios asuntos de interés.

*Nota.*—No nos han enviado ni el día ni la hora de la asamblea.

\*\*

### Agrupación Socialista de Baracaldo

En asamblea celebrada por esta Agrupación se acordó convocar á asamblea extraordinaria para el día 20 del corriente, á las ocho de la noche, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Discusión del orden del día del Congreso de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya.
- 2.º Nombramiento de delegado al mismo.
- 3.º Modo de celebrar la conmemoración de la Commune.

\*\*

### Agrupación Socialista de La Arboleda

Esta Agrupación celebrará asamblea general extraordinaria hoy sábado 3 del corriente; para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Tratar de la suerte de un compañero.
- 4.º Modo de celebrar el XXXIII aniversario de la Commune de París.
- 5.º Nombramiento de delegado al Congreso provincial.

\*\*

### Juventud Socialista de Las Carreras

Esta Juventud se reunirá el día 21 del corriente, á las siete de la noche, para dar lectura al Reglamento y formar su junta directiva.

Se recomienda á todos los jóvenes de dicha localidad no dejen de asistir á esta reunión.

\*\*

### Sociedad de Socorros Mutuos de Moldeadores

La Junta directiva de la misma convoca á asamblea ordinaria que tendrá lugar mañana domingo, á las diez y media de la mañana, en su domicilio social, Plazuela de los Tres Pílares, 39, Centro Obrero, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de las cuentas del semestre.
- 3.º Altas y bajas.
- 4.º Nombramiento de presidente, secretario, tesorero y tres vocales.
- 5.º Proposiciones generales.

\*\*

### A los Orfeonistas

Se convoca para el miércoles próximo 17 del actual, á las ocho de la noche, en su domicilio social, á todos los orfeonistas con objeto de renovar la Junta directiva.

\*\*

### Sociedad de Barrenadores de Vizcaya (La Arboleda)

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el día 19 del corriente, á las siete y media de la noche, en su domicilio social. Se recomienda á los socios de la misma la más puntual asistencia.

\*\*

### Grupos musicales

Los músicos é instrumentistas pertenecientes á la Agrupación y Juventud Socialista deberán acudir el jueves 18 del corriente, á las ocho de la noche, al Centro Obrero, con el fin de tratar de la organización de una orquesta ó banda.

### Comité directivo del Centro Obrero de Sestao

Este Comité convoca á asamblea magna á todas las entidades que componen este Centro para mañana domingo, á las nueve y media de la mañana, en su domicilio social, calle de Rivas, núm. 39, 1.º, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del semestre.
- 4.º Gestión de la administrativa.
- 5.º Proposiciones generales.

\*\*

### Sociedad de obreros Mineros de Vizcaya Sección de La Arboleda

Esta Sociedad celebrará junta general el día 18 del corriente, á las ocho de la noche, en su domicilio social, calle de Santa Bárbara, número 6, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Asuntos relacionados con la suspensión del socorro que se hace con los obreros parados.
- 4.º Proposiciones generales.

## CORRESPONDENCIA

Alén.—T. E.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin de marzo.

Sestao.—R. R.—Idem 1 peseta de idem hasta fin de marzo.

Santander.—F. C.—Idem 1 peseta idem hasta fin de marzo.

Arboleda.—G. P.—Idem 1 peseta idem hasta fin de marzo.

Desierto.—J. G.—Recibidas 0,75 pesetas de un paquete.

Sopuerta.—S. A.—Recibidas 6,90 pesetas de paquetes.

Madrid.—SOCIALISTA.—Dad por recibidas 3 pesetas de suscripción de J. Miguel de Be-goña.

Morón (Soria).—R. G.—Recibida 1 peseta de suscripción hasta fin de diciembre de 1903.

Castil de Peones.—A. S.—Recibidas 4 pesetas de suscripción hasta fin de abril.

Miranda.—F. E.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin de diciembre de 1903.

Somorrostro.—T. B.—Recibidas 7,50 pesetas de paquetes.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Dad por recibidas 2,25 pesetas de M. L., de La Arboleda y 2 pesetas de A. de Ortuella.

Madrid.—SOCIALISTA.—Dad por recibidas 34,25 pesetas: 18,75 de paquetes de M. L., de La Arboleda; 10,50 de la A. de Deusto y 2 de la suscripción de A. F., de San Salvador del Valle, y entregad 3 pesetas de éste á LA REVISTA SOCIALISTA que abono en cuenta.

La Arboleda.—M. L.—Recibidas 38,75 pesetas de paquetes.

Arrigorriaga.—S. H.—Recibidas 5,25 pesetas de paquetes de los números 479 y 480.

Oviedo.—AURORA.—Dad por recibidas 11,60 pesetas: 3 de paquetes de la A. de Deusto; 2 de la A. de Ortuella; 2 de A. F. de San Salvador del Valle, y 4,60 de M. L. de La Arboleda.

San Julián de Musques.—R. M.—Recibidas 1,50 pesetas de paquetes.

Málaga.—S. de C. y P.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin de febrero de 1903.

Alicante.—MUNDO OBRERO.—Dad por recibidas 2 pesetas de la A. de Ortuella.

Desierto.—L. G.—Recibidas 0,75 pesetas de un paquete del núm. 479.

Sestao.—J. G.—Recibidas 1,50 pesetas de paquetes de los números 479 y 480.

San Salvador del Valle.—A. F.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin de junio de 1902.

Pamplona.—S. de O. C.—Adeudan desde agosto de 1902.

Vigo.—SOLIDARIDAD.—Dad por recibidas 2 pesetas de la A. de Ortuella.

Baracaldo.—P. O.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin de noviembre de 1903.

Santander.—VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 2 pesetas de la A. de Ortuella.

Guarnizo.—A. G.—Recibidas por conducto de LA VOZ (núm. 278), 6 pesetas de su suscripción hasta fin de junio de 1903.

Santander.—E. R.—Recibidas por el mismo conducto y número 4 pesetas de su suscripción hasta fin de diciembre de 1904.

## Libros y folletos

**Conferencias instructivas.**—En rústica á 1,25 pesetas. Sin encuadernar á 0,75.

**El Derecho á la Perea,** por Pablo Lafargue. Precio: 20 céntimos.

**España y el descubrimiento de América,** por Morato. Precio: 30 céntimos.

**Rebeldías,** composiciones en verso por Alvaro Ortiz, con ilustraciones de Rojas y otros afamados dibujantes. Precio: 2 reales.

**Socialismo y Libertad,** traducción de T. O. Precio: 25 céntimos.

**Tarjetas postales** con el busto de Carlos Marx, Pablo Iglesias, Liebknecht y Engels. Precio de cada una: 3 céntimos.